زياده الحروف /
يزاد حرف الألف، حرف الواو، في بعض الكلمات للتفرقة ولإزالة اللبس غالبا. ويرسم الحرفان في الكتابة ولا يلفظان.
· زياده الالف
· تزاد الألف في كلمة (مائة).
· كلمة (مائة): تزاد الألف فيها، فتكتب لكنها لا تقرأ، سواء أكانت مفردة أم مثناة، أم كانت مركبة مع الآحاد. ومثال ذلك: مائة- مائتان- ثلاثمائة – أربعمائة. في الجمع: مئات الرجال، مئون، ولا في النسبة: مئوي.
· والسبب في زادتها التفريق بينها وبين كلمة: (منة)، في الخط العربي اليدوي قديما. ويرى البعض أنه لا حاجة إلى زيادتها؛ لأنه من السهل علينا أن نميز بين مئة، ومنه. فتكتب: مئة، مئتان، ثلاثمائة.
· واو الجماعه :
· وتزاد الألف بعد (واو) الجماعة في نهاية الفعل، وتسمى: ألف الفصل (أو الفارقة)؛ لأنها تفرق بين واو الجماعة، وبين كل (واو) تأتي في نهاية الكلمة. وهي في الفعل الماضي: خرجوا، وفي المضارع المحذوف النون لناصب أو جازم: حتى يخرجوا، لم تخرجوا، وفي فعل الأمر: اخرجوا.
انظر مثلا: دخلوا، لم يدخلوا، ادخلوا. 
دفعوا، لم يدفعوا، حتى يدفعوا، ادفعوا. 
وأما ( الواو ) التي في نهاية الكلمة، وفرقت عنها (واو) الجماعة، فهي بدون ألف بعدها، ومواضعها هي:
· نهاية الفعل المضارع المعتل الآخر بالواو،مثل: يدعو: فالواو حرف علة من أصل الكلمة. وكذلك في : يرجو، نرجو، أنا أرجو. يحبو، نحبو، أن أحبو. بعدو نعدو، أعدو. وهكذا: يربو، يعلو، يسمو، يدنو، يرنو، يصفو، يقسو.
· جمع المذكر السالم الذي يقع مضافا، مثل: معلمون، إذا صارت مضافا، تكون ( معلمو التاريخ). ولم تزد الألف بعد (الواو)، فالواو هنا علامة رفع جمع المذكر السالم. ومثل هذا: مرشحو المجلس، مهندسو المدينة، سائقو العربة، موظفو البلدية، سارقو المنزل، مندبو الشركات، مؤلفو الكتب، ذوو القتيل.
· الواو التي تدل على علامة الرفع في الأسماء الخمسة، مثل: (أبو بكر): لم تزد الألف بعد الواو، لأن حرف الواو هنا علامة رفع الأسماء الخمسة. ومثل هذا: حمو خالد، ذو الجاه.
· الواو في كلمة أولو، في حالة الرفع، ( وتعني أصحاب)، لا تزاد ألف بعد الواو، مثل: أولو الألباب، ألو الأرحام.
زيادة (الواو)في وسط الكلمة
· تزاد في اسم الإشارة: ألى (مقصورة): ومنها أولاء، أولئك.
· وتزاد الوا في كلمة: أولو (مرفوعة)، أولي ( منصوبة أو مجرورة)، (بمعنى أصحاب) مثل: أولو العزم، لأولي النهى. وفي مؤنثها: كلمة أولات ( بمعنى ( صاحبات)، مثل: أولات الأحمال.
· وتزاد في نهاية كلمة (عمرو)، إذا كانت مرفوعة أو مجرورة، للتفريق بينها وبين اسم (عُمَر)، فنكتب: عمرو بن العاص.
· وتحذف (الواو) في (عمرو) المنونة بالنصب: إن عمَْرًا كان مجتهدًا. (انظر حذف الواو، ودرس التنوين).
حذف الحروف في الكلمات
حذف همزه الوصل
حذف الالف من وسط بعض الكلمات مثل (أولاء+ك) أولئك
حذف ال تعريف مثل (لـ + الـ + لبن = للبن ) للبن فوائد كثيره – اللبن –اللهو 
حذف الواو ( واو من فعل مضارع معتل الاخر ) + كلمه (عمرو ) + تحذف تخفيفا مثل داود (داوود)
حذف اللام تخفيفا مثل الذي ( اللذي)
حذف الياء
حذف همزه الوصل
1-تحذف في البسمله كامله 
2- تحذف الهمزة من(اسم) إذا دخلت عليها همزة الاستفهام: أسمك مدون؟ أسمي صحيح؟
3-حذف الالف من الـ تعريف 
4-حذف همزه الوصل من الفعل الماضي بعد دخول همزه الاستفهام عليها مثل أستغفرت الله ؟ - أهتممت بواجبك ؟
5_تحذف همزه الوصل من أفعال الامر الثلاثيه التي تبدا بهمزه القطع واذا وقعت بعد الفاء أو الواو الداخله على الفعل مثل (أَمَرَ)
6-وتحذف همزه الوصل ايضا من الاسماء التي تبد ابها مثل (اثنان )- أثنان أم ثلاثه؟

7-حذف همزه الوصل من كلمه (ابن وابنه ) تحذف الألف من كلمة (ابن أو ابنة) في الحالات التالية :
· أن تكون مفردة: خالد بن الوليد، خديجة بنة خويلد، بلال بن رباح. فإذا ثنيت أو جمعت لا تحذف ألفها، مثل: الحسن والحسين ابنا علي بن أبي طالب، عائشة وأسماء ابنتا الصديق، علي وعمر وأسامة أبناء مصطفى.
· أن تقع بين اسمين علمين، لا يفصل بينهما شيء آخر. محمد بن عبد الله، عمر بن الخطاب، الحسن بن علي
· فإن لم تقع بين علمين، أو فصل بينهما ضمير أو غيره لا تحذف الألف. مثل: الأديب ابن الأديب (اسمين ليسا علمين)، مقدمة ابن خلدون، ابن رشد، زيد ابن أبيه، طارق هو ابن زياد (فصلت بالضمير). والعلم يشمل الكناية واللقب المشهور به الفرد، مثل: حضر أبو الفضل بن أبي العز – الهادي بن زين العابدين.
· ألا يكون العلم الذي قبله منونا: مررت بخالدٍ ابن الوليد.
· ألا تقع كلمة (ابن أو ابنة) في أول السطر، وإلا بقيت الألف.
· أن تكون كلمة (ابن وابنة) نعتا للعلم الذي قبلها، فإذا كانتا خبرا، لا تحذف الألف، مثل: يوسف ابن يعقوب، جوابا لمن سأل: يوسف بن من؟، ابنة من سكينة؟ سكينة ابنة الحسين.
· - إذا دخلت عليها همزة الاستفهام. مثال: - أبني نجح؟ - أبنك موجود؟
· ويجوز حذفها إذا وقعت بعد حرف النداء: يابن الأكرمين، يابنة الأكرمين، يابن أمي.
عمل العضوه / شاعره 
